

NOTA EDITORIAL

El Licenciado José María Cajica Camacho falleció el día 18 de mayo de 1996 en la ciudad de Puebla. Con su trabajo y esfuerzo personal fundó la Editorial Cajica, empresa poblana especializada en la edición de obras jurídicas y de cultura general. Fue un abogado postulante de éxito, funcionario judicial, profesor universitario de varias generaciones y traductor de importantes juristas franceses. Presidió asimismo las comisiones redactoras de los códigos civiles y procedimientos civiles de los Estados de Tlaxcala y Puebla, entre otros ordenamientos legales, proyectos que se convirtieron en leyes.

Si bien tuvo una destacada actividad profesional fue una persona de costumbres modestas y republicanas, que rehusó en varias ocasiones cualquier tipo de homenaje.

Por estas razones y porque creemos que el Licenciado Cajica Camacho contribuyó de manera significativa al desarrollo del derecho mexicano, la Abogada Georgina Lozada viuda de Cajica, encargó al suscrito, en julio de 1999, la edición de un volumen de ensayos jurídicos en su memoria, en el que participasen distinguidos juristas mexicanos y extranjeros.

Para esta edición fueron convocados más de cincuenta reconocidos profesionales del derecho y de otras ciencias sociales, a quienes entregamos junto con la invitación correspondiente, los códigos cuya redacción presidió el Licenciado Cajica y un volumen que compila las exposiciones de motivos para distintos códigos, redactadas por el propio maestro Cajica. Recibimos un total de cuarenta y tres trabajos provenientes de México, España, Italia y Argentina que hoy publicamos. Esta extraordinaria respuesta, así como las palabras de apoyo y la opinión favorable al proyecto manifestadas por cada uno de los profesores participantes, nos llenó de una inmensa alegría y nos impuso una grave responsabilidad.

La obra, resultado de este esfuerzo colectivo y plural, está dividida en tres partes. Una primera sección de semblanzas donde hemos incluido el

discurso que pronunció el Licenciado Pablo Salazar Mendiguchía, como Senador de la República, ante la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, a los pocos días del fallecimiento del Licenciado Cajica Camacho; el discurso pronunciado por el Licenciado Melquiades Morales Flores, Gobernador del Estado de Puebla en la sesión solemne del Tribunal Superior de Justicia del Estado en la que se rindió homenaje póstumo al Licenciado Cajica, sesión celebrada en julio de 2001; las palabras pronunciadas en esa ocasión por el Licenciado Álvaro Zambrano Vázquez, ex presidente de dicho Tribunal y las dirigidas por el suscrito a nombre de la familia Cajica. Asimismo incluimos una semblanza escrita por Miko Viya, amigo de la familia.

Una segunda sección —la parte medular de esta obra— está constituida por los ensayos de reconocidos profesores universitarios y teóricos consagrados del derecho así como por las contribuciones de otros académicos de las ciencias sociales. Esta edición sólo ha sido posible gracias a la colaboración de cada uno de los profesores participantes. Sin su dedicación, tiempo y esfuerzo desinteresados invertidos en la redacción de su contribución, este proyecto no hubiera llegado a feliz término. A todos ellos expresamos nuestra gratitud y reconocimiento más sinceros.

La tercera sección está formada por un apéndice compuesto por distintos textos que consideramos pueden resultar interesantes y que completan esta edición: una pequeña nota sobre el Código Civil poblano escrita por el Profesor Uberto Scarpelli en 1988; el texto de una entrevista de radio realizada por Ramón Osorio y Carvajal al Licenciado Cajica Camacho en 1974, sobre la legislación familiar en México; el ensayo titulado «Notas elementales sobre la evolución del derecho civil mexicano desde su codificación hasta nuestros días» y las primeras páginas del trabajo titulado «Legislación mexicana sobre la familia», ambos escritos por el Licenciado Cajica Camacho en 1965 y 1978 respectivamente, donde se subraya tanto la importancia del sistema federal y de las legislaciones civiles de cada uno de los estados de la República, para el desarrollo del derecho civil mexicano como la influencia del derecho social en este último. Incluimos asimismo en esta sección la lista de libros que publicó como editor.

Es nuestro deber moral expresar de manera especial nuestro agradecimiento a las siguientes personas:

Al Licenciado Pablo Salazar Mendiguchía por la hermosa y completa síntesis de la obra y carácter del Licenciado Cajica Camacho, pronunciada a los pocos días de su muerte, testimonio de la estimación del alumno por su maestro;

Al Doctor Cipriano Gómez Lara por su entusiasmo y apoyo incondicional a este proyecto y por los valiosos nombres de juristas mexicanos que

nos sugirió para que participasen en el mismo y que por mediación suya invitamos;

Al Licenciado Melquiades Morales Flores por sus emotivas palabras en el homenaje rendido por el Tribunal Superior de Justicia en el año 2001;

Al Profesor Norberto Bobbio, reconocido maestro de todos los que de una u otra forma participamos en esta edición, quien nos envió para la misma las palabras que escribió en memoria del Profesor Renato Treves, amigo del Licenciado Cajica Camacho, vinculados los tres entre sí, por ese ideario común que es el socialismo liberal;

Al Profesor Liborio Hierro de la Universidad Autónoma de Madrid porque gracias a su intervención generosa fue posible la participación en este libro de los profesores Elías Díaz y Alfonso Ruiz Miguel;

Al Profesor José Fernández Santillán que invitó a participar en este proyecto al Profesor Michelangelo Bovero de la Universidad de Turín.

Agradecemos también las referencias al pensamiento político y rasgos de la personalidad y obra jurídica del Licenciado Cajica Camacho, hechas en sus contribuciones por los profesores Óscar Correas, Jorge Mario Magallón Ibarra, Sergio García Ramírez, Jorge Jiménez Alonso, Rafael del Castillo, Néstor de Buen, Ignacio Galindo Garfias y Carlos Arellano García.

De igual forma manifestamos nuestro agradecimiento a nuestros colaboradores abogados Romualdo Cabrera Méndez y Oscar López Pérez, e Ingeniero Adán Lechuga Pérez y al personal de esta editorial, así como al Licenciado Antonio Martínez Álvarez por su valiosa información sobre la obra del maestro Cajica en Tlaxcala.

Asimismo recordamos con aprecio en estas líneas al Doctor Guillermo F. Margadant, recientemente fallecido, que con toda diligencia nos entregó su contribución para este trabajo.

Es nuestro deseo que esta obra, fruto del esfuerzo de un gran número de personas, sirva para recordar a un abogado y maestro universitario poblano que con su obra y forma de ser nos legó un ejemplo de modestia y honradez intelectual, dedicación al estudio y al trabajo, amor a la abogacía, defensa de la libertad, preocupación por el necesitado y solidaridad social.

Por último dedicamos este trabajo editorial a la memoria de nuestro querido hermano José María Cajica Maceda, que en todo momento se mantuvo al tanto del mismo y a quien debemos, en lo personal, un sinnúmero de bendiciones.